



「国際協力体制構築に向けた議論を欧洲に広げたい」と語る鈴木厚人学長

（左）東北誘致 長ら国会議員、文部科学省

産業界、経済界、研究者

代表ら15人。8～11日、現

（右）核研究所（CERN）の大

型円形加速器（LHC）と

の違いなどを説明し、費用

分担や産業界の参入の在り

方などについて意見交換し

た。

鈴木氏によると、両国か

らは日本のリーダーシップ

と、費用負担の議論の進展

を望む声があった。欧州は

事だという認識がある。両

国の期待は高く、日本側の

体制強化が必要だと思わざ

る。

鈴木氏は「ILCを含め

科学技術分野での協力が大

きだ」と手応えをつかんだ。

2018年後半に始まる

欧洲の次期素粒子物理戦略

（5ヵ年計画）の策定作業

に向か、ILC誘致活動は

今が正念場。現地での意見

交換では、同戦略策定まで

に日本政府の態度表明を促

し、ILCを同戦略に書き込むように努力する」とも

確認した。

ILC

東北誘致

長ら国会議員、文部科学省

産業界、経済界、研究者

代表ら15人。8～11日、現

（右）核研究所（CERN）の大

型円形加速器（LHC）と

の違いなどを説明し、費用

分担や産業界の参入の在り

方などについて意見交換し

た。

鈴木氏によると、両国か

らは日本のリーダーシップ

と、費用負担の議論の進展

を望む声があった。欧州は

事だという認識がある。両

国の期待は高く、日本側の

体制強化が必要だと思わざ

る。

鈴木氏は「ILCを含め

科学技術分野での協力が大

きだ」と手応えをつかんだ。

2018年後半に始まる

欧洲の次期素粒子物理戦略

（5ヵ年計画）の策定作業

に向か、ILC誘致活動は

今が正念場。現地での意見

交換では、同戦略策定まで

に日本政府の態度表明を促

し、ILCを同戦略に書き

込むように努力する」とも

確認した。

国際リニアコライダー（ILC）の日本誘致を主導する超党派の国会議員によるリニアコライダー国際研究所建設推進議員連盟を中心とした欧州訪問団は今月、フランスとドイツの政府関係者らと意見交換した。計画実現に不可欠な国際協力体制の構築が目的。参加した東北ILC準備室長の鈴木厚人（写真）は帰国後、「岩手日報社の取材に対し「両国の議員、政府関係者ともに協力に前向きだった。今後は議論を欧州全体に広げたい」と意欲を示した。

欧洲全体と議論に意欲

訪問団・鈴木県立大学長

「仏、独協力前向き」

北上市和賀町の鋳物製品

製造の岩手製鉄（資本金8

千円、佐藤満義社長、従

業員63人）は、本県の北上

山地（北上高地）が建設候

補地となる国際リニアコ

ライダー（ILC）誘致を見

据え、ILC実験の精度を

高めるために必要な位置調

整装置の開発に乗り出す。

装置は、素粒子の電子と

陽電子の衝突実験に使う超

電導加速空洞を収める円筒

容器「クライオモジュール」（1台長さ12メートル、重量10トン）と架台をつけた「アクティバームーバー」。同容

器の位置を遠隔操作で制御

し、ミクロン単位の調整を

可能にする。

岩手製鉄エンジニアリン

グ事業部の及川光紀部長

は2016年度に試作装置

を完成させ、同容器の7分

の1の模型で測定データを

抽出、分析してきた。

18年は岩手製鉄が事業主

を完成させ、同容器の7分

の1の模型で測定データを

抽出、分析してきた。

岩手製鉄が事業主

が採用されれば、地域産

業振興の大きな弾みにな

る。地場企業参入の動きを

止めさせたためにも必ず成

功させたい」と強調する。

この開発に関し、東経連

ビジネスセンター（仙台市）

は17日、支援事業（支援額

100万円）の採択を発表

した。

継70センチ、横90センチ、高さ60

センチを想定し小型化を図る。

対応した装置に仕上げる。

同社によると、実用化され

ば、ILCの稼働コスト

は減らし精度向上が図られ、

低減や精度向上が図られ、

半導体製造装置や電波望遠

鏡への応用も期待できる。

関連装置開発に挑戦 岩手製鉄（北上）、3者と共同で

岩手製鉄（北上）、3者と共同で



今後は国際協力の枠組みで「アクティバームーバー」になる」と指摘。「日本を日本、日独から欧州全体に広げることが焦点。鈴木氏は「日欧の形で政府間協議を進められるかがポイントだ」と力を込めた。

国際リニアコライダ（ILC）地下約100㍍のトンネルに直線型加速器（初期整備延長約20㍍）を設置し、宇宙誕生の謎を解明しようとする国際プロジェクト。素粒子の電子と陽電子を光速に近いスピードでぶつかりて高エネルギー状態をつくって、未知の物質や働きなどを調べる。本県の北上山地（北上高地）が建設地の有力候補地。2018年内に誘致方針が決まれば準備期間を経て22年3月の本格稼働が想定される。